

R esumen de los Actos del II Encuentro Anual. Marzo 1995.

Realizado por componentes que han participado en las diferentes Mesas Redondas.

Este año el II Encuentro Anual ha coincidido con el inicio de los actos que conmemoran el decimoquinto aniversario del COP-PV. Tocaba esta vez realizarlo en Valencia; aprovechando así la inauguración de la Sede, después de su reforma.

JORNADA INAUGURAL

Los actos comenzaron el jueves día 2 con la inauguración formal de la Sede ampliada y renovada del COP-PV en Valencia, decenas de colegiados visitaron a lo largo del día los locales. El atrevido diseño de la escalera y del corredor fue muy comentado.

A las 19'30 se procedió al cóctel inaugural, por otro lado, los que quisieron continuaron la fiesta en la discoteca WOODY de Valencia donde Psicólogos sin Fronteras organizaba una fiesta sumándose a los actos del 15º Aniversario.

JORNADAS PROFESIONALES

Más de 350 colegiados de todas las áreas de intervención participaron en las diferentes mesas y conferencias que con el nombre de "JORNADAS PROFESIONALES: PSICOLOGIA & SOCIEDAD" se organizaron por el Colegio Oficial de Psicólogos del País Valenciano en el Hotel Turia de Valencia los días 3 y 4.

VII SOPAR DE CONFRATERNITAT

Celebrada la noche del viernes 3, todavía hubo un detalle que llenó de emoción el evento. Los homenajeados fueron los miembros fundadores del COP-

PV, hace 15 años, que recibieron cada uno una placa conmemorativa. Todos tomaron la palabra para recordar detalles de aquel año, 1980 y de la etapa fundacional del COP-PV.

JUNTA GENERAL

El 5 finalizaba la semana con la Junta General ordinaria donde la Junta Rectora del COP-PV rinde cuentas de las tareas desarrolladas y de los resultados económicos del ejercicio 94 y presentaron y ratificaron el programa y los presupuestos a seguir durante el año 95.

La Junta General también aprobó las modificaciones y adaptaciones del REGLAMENTO DE REGIMEN INTERIOR Y DEL REGLAMENTO DE LA COMISION DEONTOLOGICA producto de la necesidad de adecuarlos a la normativa del COP Estatal. Así mismo, fueron refrendados como miembros consultores de la Comisión Deontológica D. Jesús Rodríguez Marín, D.ª Cristina Botella Arbona, D. Antonio Llobregat Sancho.

MESA REDONDA PSICOLOGIA, POLITICA Y SOCIEDAD.

Participaron: D.ª Carmen del Río Vidal, Concejala Ayunt. Valencia PSPV-PSOE, D. José Manuel Botella Crespo. Portavoz Sanidad en Cortes Valencianas del Partido Popular; D. Juan Llorente Albert. Coordinador del Area de Bienestar Social EUPV, y como moderador D. Francisco Santolaya Ochando, Presidente del COP-PV.

En esta mesa redonda se debatieron los siguientes temas:

- La figura del psicólogo de la Administración Pública, la Ley de los Cole-

giados Profesionales, la Deontología Profesional.

Conclusiones:

El presidente del Colegio Oficial de Psicólogos hizo una petición a los representantes de los partidos políticos que participaron en la mesa, en el sentido de que fuese quien fuese quien ganara las elecciones que se comprometieran a: Respetar la autonomía e independencia del profesional en el ejercicio de su profesión y que respetarán la independencia del Colegio para poder desarrollar sus funciones como corporación de derecho público.

MESA REDONDA EL ROL PSICOLOGO CLINICO.

* Desde todas las orientaciones se cree en la necesidad de especialización del psicólogo como clínico.

* La gran mayoría de los cursos de post-grado y master son privados y no tienen validez oficial (a la hora de un reconocimiento) de la especialidad.

* Se cree en la necesidad de un mayor reconocimiento de la imagen y funciones del psicólogo en las instituciones públicas (centros de salud mental, etc.)

* El psicólogo aunque fundamentalmente se dedica a la terapia, actualmente como psicólogo de la salud su campo de intervención se ha ampliado a prevención, promoción e investigación de la salud actuando dentro de equipos multidisciplinares.

* Desde la Mesa, se resalta la importancia de lo psíquico del ser humano por sí mismo, sin tener que recurrir necesariamente a correlatos biológicos.



VII SOPAR CONFRATERNITAT
Acto de homenaje a los miembros de la Junta Provisional del COP-PV.

MESA REDONDA LOS ROLES DEL PSICOLOGO EN LA INTERVENCION SOCIAL

Se trató acerca del rol del psicólogo en los servicios sociales generales, concluyendo que en la actualidad, desde el comienzo de los años 90, ha habido un cambio en el enfoque de las políticas de bienestar social y se tiende a la PRIVATIZACION DE LA GESTION DE SERVICIOS SOCIALES, tanto en la Administración Central, Administraciones Autonómicas y Locales, por lo que el profesional de la psicología que se dedique a servicios sociales, tiene que saber gestionar estos recursos, así como elaborar programas adecuados a las diferentes realidades de las poblaciones que se atiendan y no solo ser un buen profesional en su campo sino saber «OFERTAR» sus programas de una manera eficaz a las diferentes administraciones.

En cuanto a servicios sociales especializados se explicó el rol del psicólogo en el área gerontológica, la cual va en aumento progresivo por el envejecimiento actual de la pirámide de población. En la misma línea que todos los recursos sociales, la figura del profesional de la psicología se hace necesaria en todos sus ámbitos: tanto con

población de válidos como de asistidos, teniendo en cuenta las características específicas de esta población que se enfrenta a «pérdidas» de amigos, de familiares, de trabajo de consideración social. También se ve la figura del psicólogo para formar al equipo que se ha de enfrentar a situaciones muy difíciles derivadas de estas situaciones vitales que atraviesa el usuario de estos servicios.

El otro punto a tratar fue el rol del psicólogo en drogodependencias, don-

de se destacó la diversidad de recursos que existen en esta área, siendo la mayoría programas con financiación pública directa o bien a través de subvenciones a ONGs, entidades sin ánimo de lucro, y en los últimos años también empresas privadas que gestionan el dinero público.

Basándose en un estudio realizado en el año 1993 por EL COLEGIO OFICIAL DE PSICOLOGOS, con la colaboración del Plan Nacional de Drogas se concluyó, que el perfil actual del psicólogo que se dedica a las drogodependencias es «MUJER, CON UNA EDAD MEDIA DE 30 AÑOS, CON UNA PRACTICA PROFESIONAL EN DROGODEPENDENCIAS DE 4 AÑOS Y MEDIO, QUE TRABAJA EN UN CENTRO PUBLICO, DENTRO DEL AREA DE SERVICIOS SOCIALES». Realiza funciones de Planificación, Gestión, Evaluación, formación, investigación y asistenciales.

MESA REDONDA ACTUACIÓN DE LOS PSICÓLOGOS EN LOS CAMPOS JURÍDICOS Y POLICIALES

Las áreas más frecuentes de trabajo caen dentro del ámbito de la psicología aplicada a los tribunales:



JORNADAS PROFESIONALES MESA REDONDA: PSICOLOGIA, POLITICA Y SOCIEDAD.
El Presidente del COP-PV y representantes de los partidos políticos: E.U., P.P., P.S.O.E.

- Civiles
- Penales
- Menores

Dentro de la psicología, es un área joven y como tal tiene grandes dificultades. Algunas de ellas son:

- Infima dotación de medios materiales y humanos.
- Falta de reconocimiento de la profesión respecto a otros técnicos.
- Carencia de investigación.
- Nivel salarial, en muchos casos, por debajo de los honorarios que serían adecuados para un técnico.
- No hay especialidad universitaria.

Aspecto positivo a destacar:

- Reconocimiento, por parte de otros profesionales, de la validez y utilidad de nuestro trabajo (cada vez son más los jueces, que solicitan el asesoramiento psicológico, incluso en detrimento de otras especialidades).
- Reconocimiento social, por parte de los usuarios, como especialistas que aportan un criterio técnico distinto del jurista y que ayuda a dilucidar sus conflictos.
- Es un campo con futuro y en la medida que seamos capaces o un alto nivel de calidad profesional, la demanda de psicólogos en campo jurídico crecerá con toda seguridad.

MESA REDONDA PSICOLOGIA EDUCATIVA EN LA ENCRUCIJADA

1.- Frente a la disolución del rol, clarificación de funciones diferenciales entre los profesionales que trabajan en el ámbito educativo. Definición que se basa en el tronco psicológico aplicado a sujetos en proceso de aprendizaje; matizando responsabilidades dadas por la Ley y puestas en marcha por los psicólogos con gran disparidad de criterios.

2.- Asumir un espíritu independiente en el juicio crítico del modelo de enseñanza, modelo/s profesionales. Clarifi-

cando el objeto de la intervención, el status mediador de la administración o/ y empresas, los niveles de rentabilidad del ejercicio.

La Federación de Municipios debe de interesarse más por establecer convenios con Consellería, como la de Educación, para que las condiciones laborales, o voluntades políticas, etc, no mermen la actuación de estos profesionales que han demostrado la necesidad de su labor y que actualmente forman un colectivo muy numeroso. La racionalización de recursos debe ser un criterio que guíe la planificación de los diferentes programas.

Por ultimo quedó de manifiesto el esfuerzo de todo el colectivo por desarrollar la función de documentación, porque la experiencia profesional reflejada por escrito va a ser muy útil para la consolidación del rol del psicólogo municipal.

MESA REDONDA AREAS DE INTERVENCION DE LOS PROFESIONALES DE LA PSICOLOGIA DEL TRABAJO Y DE LAS ORGANIZACIONES

El objetivo básico que se planteaba la organización de la mesa era ofrecer una panorámica amplia aunque no exhaus-

tiva de la labor que se realiza desde la Psicología del Trabajo y de las organizaciones a través de las actividades de diferentes profesionales de este área de la Psicología.

Los participantes, profesionales del mundo aplicado de la Psicología abarcan áreas de intervención desde la dirección de recursos humanos hasta la investigación social y comercial, pasando por la impartición diseño y gestión de la formación, la prevención y el tratamiento de problemas de salud laboral, áreas fundamentales en la acción de las empresas y el mundo del trabajo en general.

La exposición de las diferentes personas que componen la mesa, aportando diferentes aspectos de la profesión y coincidiendo en determinados puntos, pone de relieve especialmente varios aspectos a considerar:

- Existe una gran amplitud de campos de intervención funciones, cometidos y tareas del profesional de la Psicología del Trabajo y de las Organizaciones. Se demanda el trabajo de un profesional con un profundo conocimiento del comportamiento humano y el dominio de una serie de técnicas. Aspecto éste, el dominio de técnicas, en el que



INAUGURACION SEDE.
Colegiados visitando la Sede renovada del COP-PV en Valencia.

se ha de hacer un gran esfuerzo por subsanar de manera personal una falta inicial de formación específica.

- Un aspecto de fundamental importancia de la intervención pasa por el conocimiento del problema del cliente y detestar sus necesidades, saber conceptualizar la demanda y resolver. Para ello, se hace imprescindible el conocimiento del mundo de la empresa, dominio de su lenguaje, y adaptarse a las necesidades de las mismas.

3.- Valorar como imprescindible los valores éticos deontológicos de nuestra profesión que comporten la custodia y guardia de la información y su difusión, el trato con el cliente, los criterios de derivación.

4.- Formación abierta, multimodal que se instaure más allá de la escuela reglada, aspectos clínicos infantiles, de organización de recursos personales y sociales, de orientación pedagógica, etc.

5.- La necesidad de abrir espacios de reflexión sobre las técnicas e instrumentos, las teorías y las praxis.

MESA REDONDA INTERVENCION SOCIOCOMUNITARIAY EDUCATIVA EN LOS MUNICIPIOS

Tanto en la intervención de los participantes en la mesa redonda como en la ponencia marco, se puso de manifiesto del Psicólogo Municipal. Sujetos a las demandas del poder, tanto de los ayuntamientos, como de las administraciones autonómicas y mediados por la planificación de programas sin una evaluación de necesidades previa, hace difícil la evaluación de su propia intervención y la clarificación de un perfil profesional. Ya que las funciones son a veces delimitadas por las conveniencias del momento.

Pero aun así, la historia y la evolución del Psicólogo Municipal, que en su mayoría empezaron en el ámbito de la educación escolar formando los gabi-



SECRETARIO JESUS CABEZOS y ARQUITECTO OSCAR BOSCH

netes psicopedagógicos municipales, continuando en la actualidad esta denominación lleva a la conclusión de la necesidad de que el psicólogo o los equipos sean considerados como profesionales que miren a su comunidad desde su globalidad, pudiendo actuar en todas las áreas de intervención coincidentes con los distintos departamentos de los ayuntamientos considerándolos como técnicos municipales.

Ya, actualmente, la evolución de las Consellerías hace que existan programas relacionados conjuntamente entre varias Consellerías.

La educación de la salud, la formación profesional ocupacional, la drogodependencia, los módulos de garantía social, la juventud, etc. son temas que deben ser tratados interdisciplinariamente e interdepartamental. Estamos en esa línea.

Aún queda mucho camino para que el reconocimiento institucional de estos equipos municipales, se lleve a cabo en su totalidad por las diferentes instituciones.

- En ese sentido, los aspectos a considerar por parte de los profesionales de la psicología en el ámbito de las organizaciones consideran aspectos sobre

investigación cualitativo y cuantitativo, calidad, formación, gestión de la formación, atención al cliente, gestión de recursos humanos,... y un abanico amplio que obliga a la continua preparación, a la consideración de la organización en su aspecto globalizador y a la coordinación con otros profesionales aplicados al mundo de la empresa y del trabajo.

Junto a estas mesas redondas se desarrollaron también las siguientes mesas:

Junto a estas mesas redondas se desarrollaron también las siguientes mesas:

• MESA SOBRE LA PSICOLOGIA

DEL DEPORTE se habló sobre el rol del psicólogo del deporte y la actividad física. En esta mesa intervinieron: D. Enrique Cantón Chirivella, Jaume Cruz Feliu, D. Jacinto Pallarés Mestre y D. Ferrán Suay Lerma.

• CHARLA COLOQUIO AREA PSICOLOGIA DEL TRAFICO Y DE LA SEGURIDAD,

que fue impartida por D. Roberto Duran Romero y en la que se habló de la nueva normativa sobre los centros de reconocimientos de conductores.